
 
 
 

MINUTA DA ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO DIA 25 DE 1 

NOVEMBRO DE 2021 REALIZADA PELO COMITÊ DA BACIA 2 

HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DO ALTO 3 

JEQUITINHONHA – CBHJQ1. 4 

No dia 25 de novembro de 2021, às 09 horas, reuniram-se extraordinariamente os 5 

membros do Comitê da Bacia Hidrográfica Dos Afluentes Mineiros do Alto 6 

Jequitinhonha, por meio de vídeo conferência utilizando a plataforma JitsiMeet, no link: 7 

https://meet.jit.si/moderated/a8f8e0d9ac8916a010c9068ab7c9a8221891841fb35e03eb18 

1ea2f6de1c9860e, e com transmissão ao vivo no YouTube: 9 

https://www.youtube.com/channel/UCL5YmcF5Go496_Dc-aeGTwA. A reunião contou 10 

com a presença dos seguintes conselheiros, entre titulares e suplentes: Oswaldo Neves 11 

Machado Junior – Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 12 

Sustentável – SEMAD, Patrícia Antônia de Brito - Secretaria de Estado de Saúde – 13 

SES, Wesley Mota França - Instituto Mineiro de Gestão das Águas – IGAM, William 14 

César Ireno - Polícia Civil do Estado de Minas Gerais – PCMG, Renato Henrique Junior 15 

Santos - Prefeitura Municipal de Couto de Magalhães, Gracielle Barbosa Caldeira - 16 

Prefeitura Municipal de Itacambira, Mateus Soares Fernandes - Prefeitura Municipal de 17 

Olhos D´Água, Thiago Barbosa e Oliveira - Consórcio Intermunicipal de 18 

Desenvolvimento Ambiental Sustentável – CODANORTE, João Francisco de Pinho - 19 

Prefeitura Municipal de Grão Mogol, Cristiano Duarte Caetano - Sulamericana de 20 

Metais S.A., Adailton Pereira Ferreira - Norflor Empreendimentos Agrícolas Ltda., 21 

Ícaro José Lopes Fernandes - Norflor Empreendimentos Agrícolas Ltda., Edvaldo 22 

Campos Matos - RIMA Industrial S.A., Sidney Pereira - Universidade Federal de Minas 23 

Gerais – UFMG, Cristiano Christofaro - Universidade Federal dos Vales do 24 

Jequitinhonha e Mucuri – UFVJM, Jane Oliveira Lima - Associação Brasileira de 25 

Engenharia Sanitária e Ambiental – ABES, Paulo Sérgio Torres Procópio - Instituto 26 

Milho Verde, José Valter Alves - Associação dos Apicultores de Guaraciama – 27 

APIGUAR, Elbert Figueira Araújo Santos - Agência Reguladora de Serviços de 28 

Abastecimento de Água e de Esgotamento Sanitário do Estado de Minas Gerais – 29 

ARSAE-MG. Item 01 — Abertura: O Sr. Presidente William César Ireno, da Polícia 30 

Civil do Estado de Minas Gerais, cumprimentou e agradeceu a presença de todos, e deu 31 

início à chamada para verificação de quórum, confirmando a presença de 18 32 

https://meet.jit.si/moderated/a8f8e0d9ac8916a010c9068ab7c9a8221891841fb35e03eb11ea2f6de1c9860e
https://meet.jit.si/moderated/a8f8e0d9ac8916a010c9068ab7c9a8221891841fb35e03eb11ea2f6de1c9860e
https://www.youtube.com/channel/UCL5YmcF5Go496_Dc-aeGTwA


 
 
 

conselheiros, sendo que 16 cadeiras puderam votar. Item 02 — Aprovação da ata da 33 

reunião realizada no dia 19 de agosto de 2021: O Sr. Presidente informou que a ata da 34 

reunião realizada no dia 19 de agosto de 2021 foi enviada antecipadamente, e 35 

questionou se algum conselheiro tem alguma divergência ou observação, reinando 36 

silêncio, o Sr. Presidente colocou a ata em votação. Todos os conselheiros concordaram 37 

e a ata foi aprovada. Item 03 — Discussão e aprovação do Calendário Anual de 38 

Reuniões para 2022: O Sr. Presidente informou que o calendário foi enviado 39 

antecipadamente, e pede para que todos reservem as datas escolhidas, sendo elas: 40 

17/03/2022, 19/05/2022, 17/08/2022 e 17/11/2022. O Sr. Presidente informou também, 41 

que poderão ser realizadas reuniões extraordinárias e abriu espaço para manifestações, 42 

sem observações o Calendário Anual de Reuniões para 2022 foi colocado em votação e 43 

aprovado pela plenária. Item 04 — Apresentação Movimento pelas águas de Serro 44 

— Conselheiro Paulo Sérgio Torres Procópio: O Sr. Conselheiro Paulo Procópio deu 45 

início ao seu depoimento sobre a situação das águas no Serro, o conselheiro informou 46 

que haviam divergências nos documentos apresentados pelas mineradoras, alertou sobre 47 

a necessidade de acompanhar e verificar a veracidade das informações entregues a fim 48 

de preservar a comunidade e o meio ambiente. O conselheiro Cristiano Christófaro 49 

Matosinhos - UFVJM questionou a fim de esclarecimento qual o papel do Comitê da 50 

Bacia Hidrográfica Dos Afluentes Mineiros do Alto Jequitinhonha na situação 51 

enfrentada pelo Serro, o conselheiro Paulo Sérgio Torres Procópio - Instituto Milho 52 

Verde, esclarece que não há ligação direta com a bacia do Jequitinhonha, mas que 53 

indiretamente pode ser afetado pelos novos empreendimentos. Em seguida, o 54 

conselheiro Elbert Figueira Araújo Santos - Agência Reguladora de Serviços de 55 

Abastecimento de Água e de Esgotamento Sanitário do Estado de Minas Gerais – 56 

ARSAE-MG, comentou sobre a maneira que as informações são passadas para a 57 

população, o conselheiro sugeriu que seja feito um comunicado sobre os reais impactos 58 

da mineração. Após os relatos e comentários o Sr. Presidente iniciou sua fala, 59 

informando que o CBHJQ1 não é contra o desenvolvimento e implantação de 60 

empreendimentos, porém colocou ênfase que todo processo deve ser feito de forma 61 

sustentável e com o mínimo de impacto sobre o meio ambiente, protegendo a saúde das 62 

bacias e questionou qual tipo de ajuda e suporte o Comitê da Bacia Hidrográfica Dos 63 

Afluentes Mineiros do Alto Jequitinhonha pode fornecer e se coloca a disposição para 64 



 
 
 

futuras discussões do tema. O conselheiro Elbert Figueira Araújo Santos - Agência 65 

Reguladora de Serviços de Abastecimento de Água e de Esgotamento Sanitário do 66 

Estado de Minas Gerais – ARSAE-MG, destacou a importância de mostrar o interesse 67 

do CBHJQ1 em participar no processo de licenciamento do projeto de mineração na 68 

região do Capivari. Item 05 — Apresentação Projeto Córrego Vivo — Adailton 69 

Pereira Ferreira: O conselheiro iniciou a apresentação, realizando um breve 70 

comentário sobre a Norflor, sendo a uma empresa com área total de 33.758 ha, com 71 

17.029 ha de área plantada e 13.567 ha de área preservada, realizando plantio de 72 

eucalipto, produção de carvão vegetal e exportação de madeira. O conselheiro 73 

apresentou os principais pontos do Projeto Córrego Vivo sendo eles: Programa 74 

Saber/PEA – 1000 agentes multiplicadores, Programa de visitas e Diálogo Operacional 75 

– Boas práticas Silviculturais, onde são apresentados as praticas do empreendimento, 76 

Projeto Aflorar – 100 famílias participantes impactadas por projetos de geração de 77 

renda, Apicultura – 80 colméias instaladas com abelhas nativas, Brigada Comunitária – 78 

250 voluntários e redução de 85% de focos de incêndios, Mulheres empreendedoras – 79 

38 mulheres preparadas para entrar no mercado de trabalho, Córregos Ecológicos – 80 

Recuperação de 1000 hectares conectando fragmentos e Projeto Microbacias – 81 

Programa de conservação e proteção de córregos e nascentes em 8 microbacias dentro 82 

da Norflor. Item 06 — Apresentação da Implementação da Cobrança pelo uso de 83 

recursos hídricos — Decreto nº 48.160/2021 e DN CERH-MG n 68/2021 — Felipe 84 

Silva Marcondes — Gerência de    Instrumentos Econômicos de Gestão — 85 

GECON: O Sr. Felipe Silva Marcondes iniciou a apresentação explicitando que a 86 

Cobrança é um dos instrumentos dispostos pela Lei Estadual 13.199/99 para mitigar o 87 

mal uso da água. Baseado no princípio do usuário-pagador, a cobrança tem como 88 

objetivo reconhecer a água como bem econômico e dar ao usuário uma indicação do seu 89 

real valor, incentivar a racionalização do uso da água e obter recursos financeiros para o 90 

financiamento de programas e intervenções incluídos nos planos de recursos hídricos, 91 

visando compensar a degradação causada pelos diversos usos. Sendo os principais 92 

atores da CRH: Usuário: Pessoa Física ou Pessoa Jurídica, Público ou Privado, que faz 93 

uso do recurso hídrico passível de regularização e cobrança pelo órgão gestor. Agência 94 

de Bacia: Pessoa Jurídica, Público ou Privado, responsável pela administração dos 95 

recursos da cobrança pelo uso de recursos hídricos. Órgão Gestor: Pessoa Jurídica 96 



 
 
 

Pública responsável por regulamentar, acompanhar, cobrar e repassar os valores 97 

arrecadados com a CRH. Conselho Estadual de Recursos Hídricos: Órgão deliberativo e 98 

normativo central do Sistema Estadual de Gerenciamento de Recursos hídricos – 99 

SERGH-MG, responsável por estabelecer critérios e normas gerais sobre a CRH e 100 

aprová-la. Item 07 — Apreciação e aprovação de DN 04 – 2021 do Plano de 101 

Capacitação do CBH JQ1 em atendimento ao Programa Procomitês: O Sr. 102 

Presidente informou que a DN 04 – 2021 foi enviada antecipadamente, e questionou se 103 

algum conselheiro tem alguma divergência ou observação, reinando silêncio, o Sr. 104 

Presidente colocou a DN em votação, sendo aprovada em plenária. Item 08 — 105 

Apreciação e aprovação de DN 05 – 2021 do Plano de Comunicação do CBH JQ1 106 

em atendimento ao Programa Procomitês: O Sr. Presidente informou que o Plano de 107 

Comunicação ainda não tinha sido entregue ao CBHJQ1, portanto a votação e 108 

aprovação da DN 05 – 2021 foi adiada para próxima reunião. Item 09 — Informes 109 

gerais: O conselheiro Edvaldo Campos Matos - RIMA Industrial S.A. informou que 110 

foram feitas duas proposições, sendo elas, estabelecer uma expedição anual pelo rio 111 

Jequitinhonha a fim de verificar a saúde das águas, e a fiscalização sobre os níveis de 112 

mercúrio para verificar a contaminação decorrente do garimpo. Item 10 — 113 

Encerramento: o Sr. William agradeceu a presença e empenho de todos. Sendo o que 114 

havia para o momento, deu-se por encerrada a reunião. 115 


